



# Reporte de Prensa

## Confederación de Empresarios Privados de Bolivia

### Dirección de Comunicación

EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES

#### **Agropecuarios piden créditos blandos y advierten con subir precios de productos**

Los 16 días de bloqueo de carreteras en Cochabamba han dejado a los productores agropecuarios al borde de la crisis. Piden al Gobierno nacional créditos blandos para repoblar granjas, comprar insumos y revertir el daño; además, exigen una ley que los proteja.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20240208/agropecuarios-piden-creditos-blandos-advierten-subir-precios-productos>

#### **Expoauto 2024, la vitrina especializada más importante del sector automotriz alista motores**

El lanzamiento de Expoauto se realizó en un ambiente de innovación y adrenalina, la mañana del 8 de febrero expositores confirmados para la exposición exhibieron lo mejor de sus propuestas, alistándose para presentarlas los cuatro días de feria.

**Fuente Original:** [https://eldeber.com.bo/dinero/expoauto-2024-la-vitrina-especializada-mas-importante-del-sector-automotriz-alista-motores\\_356044](https://eldeber.com.bo/dinero/expoauto-2024-la-vitrina-especializada-mas-importante-del-sector-automotriz-alista-motores_356044)

#### **Los bloqueos golpearon al turismo y las exportaciones de Chuquisaca**

Más del 50% de las reservas canceladas y una cantidad prácticamente nula de huéspedes durante los días de bloqueo preocupan al sector hotelero de Chuquisaca. Además, el turismo y las exportaciones del departamento se vieron altamente afectados tras las medidas de protesta que duraron 16 días en las carreteras del país.

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/economia/20240207\\_los-bloqueos-golpearon-al-turismo-y-las-exportaciones-de-chuquisaca.html](https://correodelsur.com/economia/20240207_los-bloqueos-golpearon-al-turismo-y-las-exportaciones-de-chuquisaca.html)

---

## **Soboce se adhiere al Pacto Global de Naciones Unidas**

La Sociedad Boliviana de Cemento (Soboce) inició el 2024 con la adhesión a Pacto Global en Bolivia, una iniciativa de Naciones Unidas que trabaja junto a las empresas por la construcción de economías globales más sostenibles e inclusivas.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/porta/2024/02/08/soboce-se-adhiere-al-pacto-global-de-naciones-unidas/>

---

## **7mo. Encuentro de Asociados – Cámara Boliviana de Desarrolladores Inmobiliarios – CBDI**

El pasado miércoles 31 de enero, la Cámara Boliviana de Desarrolladores Inmobiliarios (CBDI) realizó con éxito su 7mo. Encuentro de Asociados, evento auspiciado por La Boliviana Ciacruz. Este encuentro reafirmó el compromiso de la CBDI con las empresas del sector y toda su cadena productiva.

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2024/02/7mo-encuentro-de-asociados-camara-boliviana-de-desarrolladores-inmobiliarios-cbdi/>

---

## **Empresarios de Cochabamba plantean al Gobierno la construcción de la carretera hacia Beni**

El presidente de la Cámara de Industria, Comercio y Servicios de Cochabamba (ICAM), Amílkar Rocha, planteó este jueves la urgencia de construir una carretera hacia el Beni e informó que el daño económico por los 16 días de bloqueo de carreteras perpetrado por afines a Evo Morales suma 200 millones de dólares para los sectores productivos cochabambinos.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20240208/empresarios-cochabamba-plantean-al-gobierno-construccion-carretera-beni>

---

## Calificación de Fitch dificulta el acceso de Bolivia a créditos privados e inversiones

La calificación de triple 'C' que otorgó Fitch Ratings le dificultará a Bolivia el poder acceder a créditos privados en el exterior y atraer inversión, ya que con esa categoría un "default" o impago del servicio de la deuda externa "es una posibilidad real", según la misma agencia calificadora estadounidense; sin embargo, el Gobierno considera que esa apreciación no es correcta.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20240208/calificacion-fitch-dificulta-acceso-bolivia-creditos-privados-e>

---

## Gobierno cuestiona informe de Fitch Ratings sobre deuda pública del país y critica su "visión sesgada"

El ministro de Economía y Finanzas Públicas, Marcelo Montenegro, afirmó que la deuda pública total del país, interna y externa, representa el 46% del Producto Interno Bruto (PIB), en comparación con el 71,7% reportado por Fitch Ratings.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240207/gobierno-cuestiona-informe-fitch-ratings-deuda-publica-del-pais-critica-su>

---

## Economía afirma que deuda pública suma el 46% del PIB, descalifica informe de Fitch Ratings

El ministro de Economía y Finanzas Públicas, Marcelo Montenegro, afirmó que la deuda pública, interna y externa, suma el 46% del Producto Interno Bruto (PIB) y no como sostiene la calificadora Fitch Ratings que es del 71,7%.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2024/02/07/economia-afirma-que-deuda-publica-suma-el-46-del-pib-descalifica-informe-de-fitch-ratings/>

---

## Ministro informa que bloqueo provocó pérdidas de \$us 981 millones; Cochabamba pide vía alterna para llegar a Beni

En los 16 días de bloqueo de caminos de seguidores de Evo Morales el perjuicio a la economía llegó a \$us 981 millones, de los que el 94,5% está concentrado en los departamentos de Santa Cruz, La Paz y Cochabamba, informó este miércoles el ministro de Economía, Marcelo Montenegro.

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/economia/20240207\\_ministro-informa-que-bloqueo-provoco-perdidas-de-us-981-millones-cochabamba-pide-via-alterna-para-llegar-a-beni.html](https://correodelsur.com/economia/20240207_ministro-informa-que-bloqueo-provoco-perdidas-de-us-981-millones-cochabamba-pide-via-alterna-para-llegar-a-beni.html)

## **Bloqueos: Gobierno confirma pérdidas de \$us 986 millones y Evo califica la medida de “exitosa”**

El ministro de Economía, Marcelo Montenegro, confirmó este miércoles que los bloqueos que llevaron adelante los seguidores de Evo Morales durante 16 días generaron una pérdida de 986 millones de dólares al país.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/bloqueos-gobierno-confirma-perdidas-us-986-millones-evo-califica-medida-exitosa/20240207200359936388.html>

---

## **El Banco Central debe certificar el oro comprado en el mercado interno, antes de contarlo como reserva**

Al 31 de diciembre de 2023, el Banco Central de Bolivia (BCB) había comprado 4,09 toneladas de oro fino en el mercado interno, adquirido en cinco meses de vigencia del Reglamento de la Ley 1503 de “Compra de Oro Destinado al Fortalecimiento de las Reservas Internacionales”.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/dinero/el-banco-central-debe-certificar-el-oro-comprado-en-el-mercado-interno-antes-de-contarlo-como-reserv\\_356048](https://eldeber.com.bo/dinero/el-banco-central-debe-certificar-el-oro-comprado-en-el-mercado-interno-antes-de-contarlo-como-reserv_356048)

---

## **Escasez de dólares: altas comisiones bancarias frenan la importación de insumos agrícolas**

¿Efecto domino? La escasez de dólares comienza a afectar a varios sectores de la economía. Ayer los importadores de insumos agrícolas expresaron su preocupación por el incremento de “las comisiones bancarias por las transferencias al exterior”. Las tarifas por este servicio se dispararon hasta un 26%, afectando directamente a las personas y empresas que realizan estas operaciones.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/escasez-de-dolares-altas-comisiones-bancarias-frenan-la-importacion-de-insumos-agricolas\\_356075](https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/escasez-de-dolares-altas-comisiones-bancarias-frenan-la-importacion-de-insumos-agricolas_356075)

---

## **En plena caída de riesgo crediticio, el BCB espera aprobación de préstamos por cerca de \$us 800 millones**

Luego de 16 días de bloqueos de carreteras en el país, el Banco Central de Bolivia (BCB) espera que la Asamblea Legislativa Legislativa Plurinacional (ALP) se centre en la aprobación de créditos externos por cerca de \$us 800 millones para inversión en infraestructura, principalmente.

**Fuente** **Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/en-plena-caida-de-riesgo-credicio-el-bcb-espera-aprobacion-de-prestamos-por-cerca-de-us-800-millon\\_356029](https://eldeber.com.bo/economia/en-plena-caida-de-riesgo-credicio-el-bcb-espera-aprobacion-de-prestamos-por-cerca-de-us-800-millon_356029)

---

## **Venta de SOAT llega a 80% parque del automotor**

El Seguro Obligatorio de Accidentes de Tránsito (SOAT) 2024 llegó al 80% del parque automotor con la venta de 1,3 millones de rosetas, informó la directora ejecutiva de la Autoridad de Fiscalización y Control de Pensiones y Seguros (APS), María Ester López.

**Fuente** **Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2024/02/08/venta-de-soat-llega-a-80-parque-del-automotor/>

---

## **YPFB garantiza abastecimiento de combustible e indica que aumentó la demanda en un 23 por ciento**

El vicepresidente nacional de operaciones de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), Miguel Ángel Colque informó que en las plantas de almacenaje en el país se cuenta con 40 millones de litros; además, dio a conocer que la demanda de combustible aumentó en un 23 por ciento entre el mes de enero y parte de febrero.

**Fuente** **Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20240207/ypfb-garantiza-abastecimiento-combustible-e-indica-que-aumento-demanda>

---

## **YPFB reporta sobredemanda de combustibles en Santa Cruz e ingresa al país 400 cisternas**

Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) logró ingresar al país 400 cisternas con 14 millones de litros de gasolina y diésel para atender el abastecimiento y una "evidente" sobredemanda en Santa Cruz, informó el vicepresidente Nacional de Operaciones (VPNO) de la estatal petrolera, Miguel Ángel Colque.

**Fuente** **Original:**[https://correodelsur.com/economia/20240208\\_ypfb-reporta-sobredemanda-de-combustibles-en-santa-cruz-e-ingresa-al-pais-400-cisternas.html](https://correodelsur.com/economia/20240208_ypfb-reporta-sobredemanda-de-combustibles-en-santa-cruz-e-ingresa-al-pais-400-cisternas.html)

---

## **ANH: Autos chutos consumen ilegalmente 14 millones de litros de combustibles al mes**

Los vehículos indocumentados, denominados chutos, o con placa clonada representan un desvío de 14 millones de litros de combustible subvencionado por el Estado al mes, según la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH), que contabiliza 25.000 movilizaciones con placas clonadas en el país.

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/economia/20240208\\_anh-autos-chutos-consumen-ilegalmente-14-millones-de-litros-de-combustibles-al-mes.html](https://correodelsur.com/economia/20240208_anh-autos-chutos-consumen-ilegalmente-14-millones-de-litros-de-combustibles-al-mes.html)

---

## **Sorprenden a un vehículo particular con 8.000 litros de diésel**

Mientras las filas son interminables en las estaciones de servicio, en inmediaciones de Puerto Acosta, en el departamento de La Paz, se descubrió a un motorizado particular con 8.000 litros de diésel. El vehículo fue detenido.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2024/02/07/sorprenden-a-un-vehiculo-particular-con-8-000-litros-de-diesel/>

---

## **¿Necesitas renovar tu tarjeta de débito? Entérate cuándo te sale gratis y cuál es la tarifa máxima**

¿Necesitas renovar tu tarjeta de débito? Ahora, la entidad financiera a la que perteneces solo podrá cobrarte un máximo de 50 bolivianos por ello. Así lo estableció la Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero (ASFI), ente que, en días pasados, fijó niveles máximos de comisiones, tarifas y otros cargos por la prestación de servicios financieros.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/necesita-renovar-tarjeta-debito-enterate-cuando-es-gratuito-cual-es-tarifa-maxima/20240207182234936374.html>

---

## **Comcipo lamenta retraso en el proyecto de la planta de zinc**

La presidenta de Comcipo Roxana Grazz, informa que no se tiene consolidado y está en foja cero la planta de refinación de zinc. Cuestionó que otra región que no produce zinc en la misma medida que Potosí vaya a tener esta planta.

**Fuente Original:**[https://elpotosi.net/local/20240208\\_comcipo-lamenta-retraso-en-el-proyecto-de-la-planta-de-zinc.html](https://elpotosi.net/local/20240208_comcipo-lamenta-retraso-en-el-proyecto-de-la-planta-de-zinc.html)

---

## **UNIVida lanza la campaña 'Carnaval seguro' para proteger a bailarines,**

## músicos y público

Con nuevos productos y una mayor promoción del SOAT, la empresa UNIVida lanzó la campaña “Carnaval seguro”, que tiene el fin de proteger al público, los músicos y bailarines de las distintas actividades propias de estas fechas en el país.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2024/02/07/univida-lanza-la-campana-carnaval-seguro-para-proteger-a-bailarines-musicos-y-publico/>

---

## Tres crónicas revelan la realidad de la minería aurífera en Bolivia

La Fundación Friedrich Ebert Stiftung (FES) premió anoche a las mejores crónicas y videos presentados en su concurso de 2023, enfocado en visibilizar la explotación de los trabajadores de las minas auríferas en Bolivia y en la sistemática destrucción del medio ambiente en la Amazonía al norte de La Paz.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2024/02/08/tres-cronicas-revelan-la-realidad-de-la-mineria-aurifera-en-bolivia/>

---

## Bolivia es quinto país de Latinoamérica con acceso financiero en áreas rurales

En un claro avance hacia la democratización del sistema financiero, Bolivia se posicionó como el quinto país en Latinoamérica con el mejor acceso financiero en áreas rurales. De acuerdo con el Índice de Inclusión Financiera (IIF) de Credicorp, el país obtuvo una puntuación de 40,09 sobre 100 en cuanto a acceso a servicios financieros en el área rural, donde un mayor puntaje significa un mejor nivel de inclusión financiera.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2024/02/08/bolivia-es-quinto-pais-de-latinoamerica-con-acceso-financiero-en-areas-rurales/>

---

## POLÍTICA

### ¿Qué se tratará primero, la prórroga o los créditos? Arcistas, evistas y oposición discrepan a horas de la sesión

La sesión de la Cámara de Diputados prevista para las 15:00 de este jueves pende de un hilo, tras las discrepancias entre las facciones arcistas y evistas del MAS, y la oposición. El primero asegura que el acuerdo del viernes indica que los créditos internacionales se tratarán primero, pero para los evistas, Comunidad Ciudadana (CC) y Creemos, primero, se debe debatir y aprobar las normas para anular la prórroga de

---

magistrados.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240208/que-se-tratará-primero-prorroga-creditos-arcistas-evistas-oposicion>

---

## **Préstamos o prórroga, ¿la nueva 'piedra'?: el fresco debate entre 'arcistas', 'evistas' y oposición**

Surge otro debate en la interna del Movimiento Al Socialismo (MAS) y la oposición que podría terminar poniendo otra piedra en la convocatoria a Elecciones Judiciales en Bolivia.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/prestamos-cesar-prorroga-que-va-primero-debate-que-enfrenta-arcistas-evistas-oposicion/20240208113534936481.html>

---

## **Arcistas desafían a evistas y oposición tratar primero leyes crediticias y después autoprorrogados**

Diputados arcistas desafían a sus pares de Comunidad Ciudadana, Creemos y evistas tratar primero las leyes crediticias y al final de la sesión prevista para este jueves recién considerar la cesación de funciones de los autoprorrogados, pese a que el líder de CC, Carlos Mesa, advirtió el miércoles que si ocurre aquello se dará "por roto el acuerdo" del pasado 2 de febrero

**Fuente Original:**<https://brujuladigital.net/politica/arcistas-desafian-a-evistas-y-oposicion-tratar-primero-leyes-crediticias-y-despues-autoprorrogados>

---

## **Se desconoce destino de créditos aprobados en los últimos años**

Apuntando que desde la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) en los últimos 3 años se aprobaron más de 3.000 millones de dólares en créditos, el senador por Comunidad Ciudadana (CC), Rodrigo Paz Pereira, cuestionó que hasta la fecha no se haya rendido cuentas sobre el uso de estos recursos.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2024/02/08/se-desconoce-destino-de-creditos-aprobados-en-los-ultimos-anos/>

---

## **CC ratifica que no tratará ninguna ley si no se aprueba el cese de la prórroga de magistrados**

El jefe de bancada de Comunidad Ciudadana (CC), Enrique Urquidí, afirmó este jueves que esta alianza no tratará ningún proyecto de ley si no se considera primero la normativa para anular la prórroga de los

magistrados.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240208/cc-ratifica-que-no-tratará-ninguna-ley-si-no-se-aprueba-cese-prorroga>

---

## Señalan que crisis por convocatoria a elecciones judiciales fue provocada

Calificando como "inadmisible" todo lo ocurrido con la convocatoria al proceso de preselección de candidatos para las elecciones judiciales, antes de su reciente aprobación, la senadora por la agrupación Creemos, Centa Rek, sostuvo que la crisis política y judicial por la falta de una normativa destinada a garantizar este proceso fue provocada para evitar la renovación en altas cortes mediante el voto de la población.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2024/02/08/senalan-que-tesis-por-convocatoria-a-elecciones-judiciales-fue-provocada/>

---

## Lima confía en renovar autoridades judiciales hasta agosto y presiona a la ALP para que agilice

El ministro de Justicia, Iván Lima, señaló que hasta agosto ya se podría contar con nuevas autoridades judiciales, pero todo esto dependería del Órgano Legislativo y del Tribunal Supremo Electoral (TSE) para que cumpla eficientemente con los plazos.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/ministro-lima-confia-que-agosto-tenga-nuevas-autoridades-judiciales/20240208110328936480.html>

---

## Justicia se declara incompetente para juzgar a magistrados y deriva el caso a la ALP

La Sala Penal Segunda del Tribunal Departamental de Justicia (TDJ) de Chuquisaca declaró ayer que la justicia ordinaria no tiene competencia para juzgar a los magistrados prorrogados, por lo que el caso debe ser enviado a la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) para su trámite como juicio de privilegio.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240208/justicia-se-declara-incompetente-juzgar-magistrados-deriva-caso-alp>

---

## Piden procesar a Morales por daño económico por los bloqueos

El arcismo acusó a Evo Morales como responsable de las pérdidas millonarias en el país tras los bloqueos en carreteras durante 16 días. La Central Obrera Regional (COR) El Alto pidió procesar al líder cocalero.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/piden-procesar-morales-dano-economico-bloqueos/20240208000052936446.html>

---

## **Dos vocales del TSE prevén que las elecciones judiciales sean en agosto**

Las elecciones judiciales pueden realizarse el mes de agosto si la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) cumple los plazos establecidos en la Ley Transitoria para las Elecciones Judiciales 2024, señalaron por separado los vocales del Tribunal Supremo Electoral (TSE) Tahuichi Tahuichi Quispe y Dina Chuquimia.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240208/dos-vocales-del-tse-preven-que-elecciones-judiciales-sean-agosto>

---

## **Arce recuerda el inicio de su campaña y asegura que “no hacemos política en base a la confrontación”**

Al recordar los cuatro años del inicio de la campaña del MAS que devino en su triunfo electoral de 2020, el presidente Luis Arce aseguró que se siente fuerte con el respaldo de la población y reafirmó que no cesará en su llamado a la unidad, “porque no hacemos política en base a la confrontación”.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/arce-recuerda-inicio-campana-electoral-2020-asegura-que-hacemos-politica-base-confrontacion/20240208200209936516.html>

---

### OTROS

## **El Senamhi prevé un carnaval con mucha lluvia**

El Servicio Nacional de Meteorología e Hidrología (Senamhi) pronostica una alta probabilidad de lluvias y tormentas para hoy, Jueves de Comadres, y el fin de semana de Carnaval.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240208/senamhi-preve-carnaval-mucha-lluvia>

---

### EDITORIALES

## **¿No es país para viejos?**

Me permito usar el nombre de una película de 2007, dirigida por los hermanos Coen, para referirme a una iniciativa legislativa que amenaza la estabilidad y los derechos de los adultos mayores bolivianos. El Proyecto de Ley 395 “Modificación de la Ley de Pensiones”, que ya ha sido aprobado por una comisión de Diputados,

---

establece en su Disposición Adicional, que los asegurados dependientes que tengan 65 años o más de edad "se acogerán y ejercerán el derecho a una Pensión de Vejez o Pensión Solidaria de Vejez". Asimismo, determina que, para su continuidad laboral, el asegurado, "podrá someterse a un examen médico de aptitud física y mental a cargo del Instituto Nacional de Salud Ocupacional, el cual evaluará el estado de salud del trabajador". Curiosamente, exceptúa de esta obligación a "las autoridades electas, designadas y de libre nombramiento", es decir a los políticos, evidenciando desde un principio su carácter discriminatorio.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20240207/columna/no-es-pais-viejos>

---

## **Bloqueos: El uso de la fuerza como último recurso**

Continuando con mi última columna titulada "Frente a los bloqueos en Bolivia: ¡Traigan al gordo!" ("El Deber", 31.01.2024) en la que fijé mi posición sobre el tema indicando que cualquiera sea el motivo para bloquear y cualquiera el bloqueador, todo bloqueo, no solo bloquea nuestras posibilidades de desarrollo, sino que afecta negativamente a la economía, a la imagen del país en el exterior y vulnera el derecho ciudadano al libre tránsito, al trabajo y a la pacífica convivencia, además, que, protestar es un derecho, pero bloquear es un delito.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2024/02/08/bloqueos-el-uso-de-la-fuerza-como-ultimo-recurso/>

---

## **El conflicto de la jubilación**

Se generó un conflicto entre trabajadores y jubilados con la aprobación, sin modificación alguna en la Comisión de Planificación, Política Económica y Finanzas, de la propuesta de Ley del gobierno para modificar los límites solidarios de pensiones de vejez, el 25 de enero del presente año. El mencionado proyecto de Ley fue enviado a la plenarias de la cámara de diputados para su tratamiento y aprobación, de ser aprobado allí se enviaría a la cámara de senadores y si no se realizan cambios en esta instancia, sería promulgada y adquiriría rango de Ley de cumplimiento obligatorio.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2024/02/08/el-conflicto-de-la-jubilacion/>

---



Pagina de Noticias CEPB(<https://noticias.cepb.org.bo/>)



Twitter



Facebook